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4 dos hermanas

Entrevista a Óscar LinaresEntrevista a Óscar Linares

actualidad

Texto y Fotos: Iván lobato

P: ¿Cómo fueron tus inicios en el mundo de la 
música?

R: Mi padre es músico y mi madre es letrista, 
por lo que desde pequeño he estado rodeado 
de música. Empecé tocando el piano en el 
conservatorio y poco a poco fui aprendiendo a 
tocar la guitarra. Mi instrumento favorito (el que 
quería desde pequeño) era la batería. Mis padres 
se negaron al principio, pero cuando tenía 13 
años me regalaron una y empecé a tocarla. 

Empecé a hacer canciones en un estudio que 
tenía mi padre en una buhardilla que teníamos, y 
grababa cosas mías y de otra gente.

P: ¿Por qué decidiste tocar la batería?

R: Mi padre siempre ha dicho que cualquier 
músico debería tener una base armónica, al 
menos saber las notas, acordes… Ahora agradezco 

saber tocar otros instrumentos, porque además 
lo puedo aplicar a la batería y también puedo 
aplicar la batería a los otros instrumentos. A mi lo 
que me llamaba la atención de la batería es que 
era un instrumento que va de pegar porrazos. Lo 
veía como un instrumento más divertido.

P: ¿Cómo nació Rienda Suelta?

R: En la época más o menos que me regalaron 
la batería empecé a estudiar el instrumento y 
tocaba con artistas como ‘Los Kiyos’, una banda 
de Dos Hermanas. Luego me fueron llamando 
otros artistas, y eso lo compaginaba con el grupo 
‘Rock Road’, que luego lo cambiamos a ‘Los 
Mamarrachos’ y eso desembocó en ‘Sr. Trepador’. 
En esa banda pasé de ser el batería a cantante. 
Hacía canciones, llevé mis canciones al grupo 
y me quedé como cantante a la vez que tocaba 
la batería. Hicimos una maqueta, la escucharon 
unos managers de Madrid de ‘33 Producciones’, 
y por aquel entonces nos quedamos solo el 
guitarrista de aquella banda y yo. Nos ficharon 
en DRO, siendo los últimos artistas que entraron 
en la discográfica antes que se fusionara con 
Warner. Sacamos un par de discos con el grupo, 
nos fue bastante bien, teniendo incluso números 
uno en Los 40 Principales. Cuando pasaron unos 
años, después del segundo disco, mi compañero 
Pablo se fue a vivir a México, por lo que era 
prácticamente imposible seguir con el proyecto 
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adelante. Entonces, decidí formar ‘Malospelos’ 
con muchos de los músicos que venían con ‘Sr. 
Trepador’. La Bestia Villagrán (batería) y yo 
llevábamos mucho tiempo con la idea de hacer 
un grupo nuevo, ya que con ‘Malospelos’, al ser 
una banda tan grande se nos hacía muy difícil ir 
a tocar a sitios fuera de Sevilla. Fue ahí de donde 
nació ‘Rienda Suelta’ junto a Charly Palacios 
como guitarrista. Mi persona. al igual que las 
bandas, también ha ido evolucionando. Mi 
manera de componer, tocar y entender la música 
ha ido cambiando con el tiempo.

P: ¿En qué estás trabajando ahora mismo?

R: Ahora vamos a sacar nuestro primer disco con 
‘Rienda Suelta’, titulado ‘¿Dónde está el hombre 
malo?’. Lo hemos grabado en Condequinto y está 

producido por mí. Está grabado casi en directo 
entre los tres. En nuestro grupo no hay más 
que lo que se escucha. Es un grupo “protesta”, 
pero no como la que estamos acostumbrados 
a escuchar en los grupos de rock. La Bestia 
Villagrán y yo somos los encargados de hacer 
las letras y sudamos un poco para hacerlas. 
Charly y yo somos los encargados de la parte 
musical. Yo estoy metido en todos lados. Aparte 
compaginamos esto con nuestros respectivos 
trabajos hasta que nos dé de comer, ya sea pronto 
o tarde. Charly y yo somos músicos de Demarco 
Flamenco, y así lo compaginamos, teniendo 
como prioridad ‘Rienda Suelta’. Sabemos que es 
un camino largo, pero que sabemos que vamos 
a conseguir. La idea tampoco es llenar estadios, 
sino tocar todos los fines de semana y poder 
llenar nuestras neveras gracias a la música.

11dos hermanas 5
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Utrera

Mappings, Belenes, conciertos y candelas 
navideñas son algunas de las actividades que 
se podrán disfrutar esta navidad

6 Utreraanimales

El belén instalado en el consistorio se 
puede visitar hasta el 7 de enero, en horario 
de 12:00 a 14:00 y de 17:00 a 20:00 horas. 
También en la misma fecha está disponible en 
el Paseo de Consolación, la exposición al aire 
libre “Mupis. La ilusión Navideña”.

Y la Hermandad de la Quinta Angustia 
inaugurará también este sábado su ya 
tradicional Belén Viviente en el Castillo, que 
podrá visitarse de 16:30 a 20:00 el sábado y el 
domingo y también durante el f in de semana 
del 16 y 17 de diciembre.

Los mayores tendrán también su protagonismo 
el martes día 12, con sendas actividades 
organizadas por la Delegación de Educación, 
una visita guiada por los distintos belenes, 
que se iniciará a las cinco de la tarde en 
la Plaza del Altozano y, una merienda que 
tendrá lugar en el Hotel Palacio San Fernando 
amenizada por el grupo musical “Yo vengo de 
Utrera”. Será a partir de las 6 de la tarde, con 
acceso por invitación, que puede recogerse 
hasta el lunes en la Delegación de Educación 
(C/ Cristóbal Colón, 28) hasta completar el 
aforo de 40 personas.

También podrán recoger su invitación hasta 
el lunes, los mayores que deseen acudir el 
miércoles 13, a las  17:00 horas a Cineapolis, 
para asistir a la proyección del documental y 
posterior coloquio sobre los Campaneros de 
Utrera, bajo el título de “Llamando al Cielo”. 
Tras esta primera proyección, habrá una 
segunda dedicada en este caso al arquitecto 
sevillano, Anibal González, autor entre otras 
de la Plaza de España de Sevilla, o del Casino 
de la Exposición. El documental lleva por 
título, Anibal. El arquitecto de Sevilla”, de 
Paco Ortiz. Para esta actividad, el aforo está 
limitado a 200 personas.

Hasta ocho Candelas Navideñas, todas  
ellas con degustación de productos locales, ha 
previsto la Delegación de Fiestas Mayores que 
se celebren este año en distintas barriadas 
de la localidad. La primera de ellas será 
sábado 16 de diciembre, a las 18:00 horas en 
el Parque El Muro, a cargo de la “Familia de 
Antonio Montoya”.

El viernes 15 y el sábado 16 se proyectará 
el mapping “La magia de compartir”, en 
la fachada del convento de las Madres 
Carmelitas, con pases a las 19:00, 19:30 y 
20:00 horas, respectivamente.

La artista sevillana, Joana Jiménez, será la 
encargada de ofrecer el Concierto de Navidad 
que organiza cada año la Hermandad de 
Muchachos de Consolación. Será el sábado 
día 16, a las 20:00 horas, en el Santuario de 
Consolación.

El domingo 17, a partir de las cinco de la tarde, 
partirá desde la Plaza de Toros la Cabalgata 
de Papá Noel, que recorrerá distintas calles 
de la localidad.

El jueves 21 y el viernes 22 de diciembre, se 
celebrarán nuevamente Candelas Navideñas. 
La primera de ellas será en la Plaza de Pío 
XII, a las siete de la tarde, con “Triana en 
Pascuas”. En el caso del vienes, tendrá lugar 
el polígono El Tinte, a las seis de la tarde, a 
cargo de la “Familia Cuchara”.

Ese mismo viernes, la Asociación Musical 
Utrerana organiza un pasacalles, que se 
iniciará a las cinco de la tarde, y recorrerá las 
barriadas de Torrecruz y Coronación.

La víspera de Nochebuena, el sábado 23, la 
música navideña la ponen la “Familia Los 
Loreto”, con la Candela que se celebrará 
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a las seis de la tarde en la Plaza de Las 
Fabricantas. Posteriormente, a las 20:30 

horas, será el Concierto de Navidad en el Teatro 
Municipal “Enrique de la Cuadra”, ofrecido por 
la Banda de Música Álvarez Quintero.

Otras dos Candelas están previstas para el 
martes 26 y el miércoles 27, en ambos casos a 
las seis de la tarde. La primera de ellas será en 
la Peña Curro de Utrera con la “Familia los de 
Curro Utrera”, mientras que en la barriada de La 
Gordilla será el viernes a cargo de “Los Jóvenes 
de Utrera”.

El jueves 28 las calles volverán a animarse, en 
este caso con el Pasacalles “Draco” y, tanto 
el  jueves como el viernes, estará estacionado 
en la Plaza del Altozano el autobús itinerante, 
“Creactivity”, en el que se llevarán a cabo 
actividades científ ico-tecnológicas y artísticas.

La Candela la “Familia Los Jurío” será el viernes 
29, a las seis de la tarde, en la barriada Juan 
Carlos I (Muñoz Grandes).

También el viernes 29 y sábado 30, la fachada del 
Convento de las Madres Carmelitas, acogerá la 
proyección de un mapping, diferente al primero 
que se proyectó. En este caso será el cuento, 
“El árbol mágico de la Navidad”, con pases a las 
19:00, 19:30 y 20:00 horas.

La música navideña se traslada el sábado día 30, 
a las cinco de la tarde, hasta la barrida Hermanas 

de la Cruz, con la “Familia Los Turroneros”. 

De forma simultánea, en la barriada de Los 
Dolores estará el Pasacalles de la Asociación 
Musical Utrerana.

El último día del año, el domingo 31, los más 
deportistas tienen una cita a las doce del 
mediodía con la popular Carrera de San Silvestre. 
Los dorsales se entregarán desde las diez de la 
mañana.

Y ya metidos en 2024, el día 2, la Asociación 
Musical Utrerana estará con su Pasacalles en 
la barrida de La Paz, a partir de las cinco de la 
tarde.

También el día 2, a las 20:30 horas, se celebrará 
en el Teatro Municipal el Concierto de Año Nuevo, 
a cargo de la Orquesta Sinfónica de Utrera.

Como anticipo de la llegada de los Reyes Magos, 
los más pequeños podrán hacer entrega de sus 
cartas el Heraldo Real, que estará en la Plaza 
del Altozano esperando su visita. Las f iestas 
se cerrarán con el cortejo que cada año llega 
a nuestras calles con la Cabalgata de Reyes 
Magos, de  cuya organización se encarga hace 
décadas la Asociación Maestro Milla.

Junto a estas actividades, además de la 
instalación de la Casa de la Fantasía y un Escape 
Room que están previstos estos días, se suman 
otras como los Cuenta Cuentos de la Biblioteca 
Municipal, dirigidos a los más pequeños y 
algunas otras que se van a incorporar estos días.n



8 Utrera

La barbera de utrera, Rosa MorenoLa barbera de utrera, Rosa Moreno

actualidad

Texto y Fotos: Iván lobato

P: ¿Quién es la Barbera de Utrera?

R: Detrás de todo estoy yo, Rosa. Cuando 
era pequeña acompañaba a mi padre y a mis 
hermanos a la peluquería de caballero y me 
llamaba mucho la atención. Me gustaba la 
manera que tenía de trabajar el peluquero, 
que fue al final mi maestro. Le hacía falta 
un ayudante, mi madre nos presentó, y hasta 
el día de hoy, 23 años después. Me llamaba 
mucho la atención el tema de la tijera, la 
navaja, el ambiente que se vive en la barbería…

P: ¿Cómo fueron tus inicios? ¿Qué es lo que 
más te gusta de tu trabajo?

R: Empecé a aprender con mi maestro, Juan 
Carlos Dana Pacheco, durante 10 años, 
hasta que decidí montar mi propio negocio. 
En marzo hago 24 años como barbera. Lo 
que más me gusta de mi trabajo, sin duda, es 

el arreglo de barbas y su cuidado.

P: Si algún niño/a te diría que le gustaría 
dedicarse a tu profesión, ¿qué consejo le 
podrías dar?

R: Pues que se forme mucho. En este oficio 
nunca se termina de aprender. Pero sobre 
todo, muchas ganas. Este es un oficio que te 
tiene que gustar de verdad, porque el trato 
y el día a día con la gente no es fácil para 
todo el mundo. El estar de cara al público, el 
saber tratar a cada cliente como requiere y 
merece, no es fácil.

P: ¿Cómo vives la atención al público? ¿Lo 
llevas dentro o ha sido adaptación?

R; Al principio, cuando estaba aprendiendo, 
era un poco tímida. Al fin y al cabo esta ha 
sido una profesión que ha sido siempre de 
hombres, y una chica joven en un “mundo 
de hombres” (aunque hay muchas barberas 
en el mundo, pero sigue siendo un oficio 
de hombres). Esa timidez de la juventud y 
tantos hombres alrededor… Pero poco a poco 
me fui soltando y la verdad es que se llega a 
coger un vínculo con el cliente que acaban 
siendo amigos, como si fuera familia. El 
peluquero barbero siempre acaba siendo 
psicólogo y confesor del cliente.

Como vienen tan a menudo, te cuentan sus 
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cosas. Hoy en día, el corte de hombre se 
cuida mucho. Los jóvenes vienen cada dos 
semanas, y al final se acaba cogiendo mucha 
confianza durante la media hora que están 
conmigo, tratando de tú a tú.

P: Como bien dices, en esta profesión de 
hombres, ¿crees que has ayudado a romper 
alguna barrera con este oficio a modo 
reivindicativo?

R: La verdad es que no. La primera mujer 
barbera de España, Milagros Olmeda, 
a quien tengo el placer de conocerla ya 
estaba mucho antes que yo. Es verdad que 
sigue siendo una profesión de hombres, 
pero tengo muchas referentes. Por ejemplo, 
Las Barberas de Sevilla, dos hermanas 
que heredaron la profesión de su padre. 
La peluquería femenina es diferente a la 
barbería. Es peluquería de caballero, barba 
y afeitado. Es muy diferente. Yo que llevo 
tantos años, cuando empecé sí que estaba 
la cosa más difícil, ahora hay mucha más 
igualdad. Nunca me he sentido discriminada 
por algún compañero o cliente. Me siento 
una más.

P: Sueles ir a eventos de barbería ¿En qué 
consisten?

R: Normalmente son eventos de ‘Barberos 
Solidarios’. Lo creó mi compañero Guillermo 
Caballero, de Lebrija, aunque ahora lo 
organiza su hijo. Se hace todos los años 
uno en Lebrija. Él fue maestro de afeitado, 
e impulsó este evento por toda España. 

Nos juntamosvarios barberos del país, la 
gente que acude paga un precio simbólico 
directamente a la asociación a la que se 
destina el dinero. Nosotros no cobramos 
nada.

Publicidad
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Texto y fotos: Joy Glenn

Luces de navidad en diciembreLuces de navidad en diciembre

otro prisma10 Utrera

La luz es la energía que hace visibles las cosas 
mediante la iluminación. La humanidad utiliza 
bombillas desde el siglo XIX. Usamos farolas para 
iluminar nuestras calles durante la noche, por 
eso, el alumbrado público y la luz en general son 
muy importantes. A medida que nos acercamos 
a diciembre, las luces navideñas adicionales 
nos recuerdan la temporada navideña. A los 
que somos creyentes nos recuerda la luz que 
Jesucristo trae al mundo. A otros puede que 
simplemente les recuerde una época festiva 
del año. Mi familia y yo siempre apreciamos el 
mes de diciembre mientras disfrutamos de la 
iluminación navideña de los pueblos y ciudades 

de España. Este año mucha gente observa lo que 
han hecho Sevilla y Utrera para Navidad. El alcalde 
de Sevilla declaró recientemente que le gustaría 
que su ciudad fuera una de las más populares y 
visitadas a través de su decoración y atracciones 
navideñas. Además, observamos las luces aquí 
en Utrera con su recién elegido alcalde. Al final, 
mi familia y yo hemos disfrutado del tremendo 
despliegue de espíritu navideño tanto en Sevilla 
como en Utrera.n

Publicidad
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Encendido de luces y día de La ConstituciónEncendido de luces y día de La Constitución

actualidad

Fotos: Equipo HDU
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Inauguración del Belén y reconocimiento a Inauguración del Belén y reconocimiento a 
KaratecasKaratecas

actualidad

Fotos: Equipo HDU

11
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Pasacalles y exposición María José ClimenPasacalles y exposición María José Climen

actualidad

Fotos: Equipo HDU

11
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Entrevista a María Gómez Entrevista a María Gómez 

actualidad

Texto y Fotos: Iván lobato

P: ¿Cómo te diste cuenta que te gustaba 
actuar?

R: Desde pequeña me gusta actuar, pero 
era algo que me daba vergüenza, porque 
nunca me escogían para nada en el colegio. 
Solía hacer los típicos teatros de navidad, 
pero no me solían escoger para los papeles 
interesantes. Lo dejé pasar hasta que 
llegué a la universidad, a Córdoba, donde 
no me conocía nadie y pude intentarlo. 
Me metí en el Aula de Teatro del Colegio 
Mayor ‘Séneca’ y ahí sí que empecé a hacer 
más cosas.

P: ¿Cómo llegó a tu vida Guate Teatro?

R: Llegó por mi padre. Yo estaba en 
Córdoba y me gustaba muchísimo el teatro. 
Una vez que me volví a Utrera, uno de mis 

compañeros, Alonso, de Guate Teatro, que 
es abogado, le dijo a mi padre (que era 
juez, entonces se conocían) que yo hacía 
teatro. Cuando me vine aquí, Alonso le 
regaló unas entradas a mi padre para ver 
la obra de Don Juan Tenorio, fui a verlo, 
y a partir de ahí empecé a interesarme. 
Justo al año siguiente empezaron a buscar 
a alguien para interpretar el papel de 
Doña Inés porque les hacía falta y me lo 
dijeron, y yo por supuesto, encantadísima, 
lo acepté.

P: Te han dado recientemente el Premio 
a Mejor Actriz de Reparto ¿Qué ha 
signif icado para tí?

R: Ha sido a través de una obra que 
llevamos nosotros llamada AQ. Las 
cosas de la calle, un recopilatorio de los 
entremeses de los Álvarez Quintero, todos 
con un hilo conductor que nos va contando 
precisamente eso, de cosas cotidianas. 
En esa obra interpreto a Candelita, que 
además, fue el primer papel que yo hice 
en Córdoba. Me nominaron y me dieron 
el premio a Mejor Actriz de Reparto. Es 
un festival nacional que tiene mucho 
renombre y la verdad es que me ha hecho 
mucha ilusión. Lo primero porque, cuando 
me para la gente por la calle me da mucha 
vergüenza. No voy a decir que no me gusta, 
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pero sobre todo me hace ilusión porque fue 
el primer papel que representé. Le tengo 
muchísimo cariño al papel, yo creo que es 
el que más me gusta. Además, a mi padre 
le encantaba los Álvarez Quintero, y me 
recuerda mucho a él. Después, el sitio y 
quién me lo dieron (CTV Dos Hermanas), 
son un grupo de teatro que llevan muchos 
años representando las obras de los Álvarez 
Quintero, y lo hacen muy bien. No fue un 
premio fácil porque iban obras grandes, y 
nosotros llevábamos un conjunto de obras 
pequeñas, y me hizo mucha ilusión que se 
f ijaran en ese papel.

P: ¿Cómo ha sido el camino para llegar 
hasta aquí?

R: Es algo complicado porque, a día de 
hoy, me dedico profesionalmente también 
a algo que tiene que ver con esto. Estudié 
Veterinaria, pero después, al gustarme 
cada vez más la interpretación empecé 
a hacer algunas visitas teatralizadas, 
interpretaciones cortas… Durante la 
pandemia estudié Turismo y me he sacado 
el carnet de Guía Oficial. Ahora mismo hago 
guías teatralizadas en Sevilla y Utrera. A 
día de hoy me dedico a esto. Cuando dices 
que te dedicas a la interpretación muchas 
veces te dicen: ¿Y no has triunfado? El 
problema de las profesiones artísticas es 
que, si no sales en la TV, pareces que no 
has triunfado. A día de hoy, después de 
haber estado mucho tiempo sin querer 
dedicarme a esto, que al f in y al cabo llevo 

un año y medio viviendo de esto, considero 
que vivir de lo que me gusta y vivir de mi 
trabajo es triunfar. No te niego que me 
encantaría que viniera Carmelo Gómez (al 
cual adoro) y me dijera de hacer una obra 
de teatro. Pues claro que sí. Pero para mí 
esto es un logro.n
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En la sociedad en la que vivimos, la búsqueda 
de estabilidad laboral y seguridad financiera 
lleva a muchas personas a prepararse unas 
oposiciones. La frase de “un trabajo para toda 
la vida “resulta realmente atractivo. 

Cuando se abre la convocatoria a una 
oposición, es posible que los candidatos 
que aspiren al puesto de trabajo ofertado se 
sientan, en mayor o menor medida, nerviosos. 
En ese momento se puede sentir desde una 
leve inquietud y ansiedad hasta un verdadero 
terremoto de emociones y en esta cascada de 
emociones hay personas que experimentan 
los síntomas característicos una depresión. 
Sería interesante, por lo tanto, explorar las 
implicaciones psicológicas de este proceso, 
ya que cada vez más personas experimentan 
niveles elevados de estrés y, en algunos casos, 
desarrollan síntomas de depresión durante la 
preparación y la realización de las oposiciones.

¿Por qué las oposiciones suponen un problema 
para el mundo emocional?

Varias son las razones que pueden llevarnos 
a estados emocionales incómodos e incluso 
desesperantes:

1. Presión y Expectativas: Una de las razones 
por las que las oposiciones pueden ser 
desencadenantes de la depresión es la presión 
inherente a este proceso. Los aspirantes 
suelen tener expectativas elevadas, tanto 
personales como sociales, de tener éxito en 
una competencia que a menudo determinará 
su futuro profesional. La carga emocional 
de cumplir con estas expectativas puede 
generar un estrés constante, contribuyendo al 
desarrollo de síntomas depresivos.

2. Aislamiento Social: La preparación intensiva 
para las oposiciones puede llevar a un 
aislamiento social involuntario. Los aspirantes, 
a menudo, sacrifican sus actividades sociales y 
tiempo con amigos y familiares. El aislamiento 
social es un factor de riesgo conocido para la 
depresión, ya que la falta de relaciones social 
puede afectar negativamente el bienestar 
emocional y contribuir a sentimientos de 
soledad y desesperanza.

3. Autoexigencia y Perfeccionismo: El 
perfeccionismo es común entre aquellos que 
se preparan para oposiciones. La creencia 
de que cualquier error es inaceptable y que 
solo la perfección garantizará el éxito puede 

Análisis psicológico entre las Oposiciones y la Análisis psicológico entre las Oposiciones y la 
DepresiónDepresión
Texto : Lola Crespo

Psicología Utrera16
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generar una carga adicional sobre la salud 
mental. La autoexigencia extrema puede llevar 
a la autocrítica constante, creando un círculo 
vicioso que alimenta la depresión.

4. Incertidumbre del Resultado: La 
incertidumbre asociada con el resultado de 
las oposiciones es otro factor estresante. 
Los candidatos invierten tiempo y esfuerzos 
considerables, pero no tienen garantía de éxito. 
La anticipación constante de los resultados 
puede generar ansiedad y preocupación, 
contribuyendo a la vulnerabilidad emocional.

5. La Falta de Recursos Psicológicos: La 
preparación para las oposiciones requiere un 
compromiso de tiempo completo, dejando poco 
espacio para cuidar la salud mental. Descuidar 
las necesidades emocionales pueden aumentar 
el riesgo de depresión

6. Impacto en la Autoestima:. Las 
comparaciones constantes con otros 
candidatos, la presión de rendir al máximo y 
la incertidumbre del resultado pueden minar 
la confianza en uno mismo. La pérdida de 
autoestima es un factor de riesgo conocido 
para la depresión, ya que puede desencadenar 
sentimientos de inutilidad y desesperanza.

Recomendaciones para Reducir o Controlar el 
Impacto Psicológico de unas oposiciones.

. Equilibrio y Autocuidado: Es esencial 
encontrar un equilibrio entre la preparación 
para las oposiciones y el autocuidado. Tomar 
descansos regulares, mantener actividades 
sociales y dedicar tiempo a actividades 
placenteras puede ayudar a reducir el estrés.

. Apoyo Social: Mantener conexiones sociales 
es crucial. Compartir experiencias con otros 
aspirantes o buscar apoyo emocional en amigos 
y familiares puede ayudar a aliviar la sensación 
de aislamiento.

. Realismo y Flexibilidad: Establecer 
expectativas realistas y ser flexible en cuanto 
a los resultados puede reducir la presión 
autoimpuesta y disminuir el impacto negativo 
en la salud mental.

De cualquier forma, si una persona sintiera 
que es incapaz de seguir con este proceso, 
probablemente sería importante acudir a un 
profesional de la Psicología para que lo ayude a 
gestionarlo de la mejor manera posible.
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13 Utrera

Texto: José Martín

Consejos para las fiestas Consejos para las fiestas 

20 Utrera

Queridos amigos, antes que nada felicitarles estás 
fiestas tan familiares y entrañable como es la 
Navidad, espero estéis todos bien en compañía de 
vuestros seres queridos.

En estas fechas me preguntan muchos clientes 
si conozco a alguien de confianza para dejar sus 
mascotas (los que no viajan con ellas) aunque en otro 
artículo si mi opinión personal quisiera repetirla para 
que algun@s lo tuvieran más claro.

En mi opinión el mejor sitio para dejarla siempre será 
en manos de profesionales (residencias caninas) por 
varias cuestiones.

Primero por qué es un recinto seguro de accidente 
de tráfico y escapes al no estar con su dueño, se 
garantiza la supervisión y su tiempo de salida al 
patio y también deben de contar con un seguro de RC 
para cualquier cosa que le pase mientras están en el 
centro, cosa que no contará ningún particular además 
de los riesgos nombrados....etc.

Recomiendo antes de llevarlos vallan y echen un 
vistazo y pregunten lo necesario para que estéis 
tranquilos, también recomiendo que sí la comida es 
diferente a la vuestra llevar para los días de estancia 
allí, eso evitará problemas digestivos.

También podéis pedir referencias del centro y 
recomiendo que llaméis con tiempo suficiente ya que 

en fechas como ésta las reservas son muchas.

Todo es acostumbrarse y actuar a nuestro perro a qué 
nosotros siempre volvemos y una vez que conozca la 
residencia ellos también estarán mejor, lo aconsejo, 
estaréis más tranquilos y ellos estarán más protegidos.

Espero estos consejos sirvan para tener más claro 
donde dejarlos con seguridad.

Deseo para todos Feliz Navidad y un Próspero año 
Nuevo.

Estamos en MI KING para atenderles o en el núm 
955548200.

animales
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Entrevista a Pitín Entrevista a Pitín 

actualidad

Texto y Fotos: Iván lobato

P: ¿Qué signif ica para ti el flamenco?

R: Para mí el flamenco signif ica, desde 
que nací, la vida que vivimos. En sí es 
una música, pero a la vez, va unido a una 
forma de vivir y de sentir. A lo largo de mi 
vida lo he notado ya que lo he escuchado 
en mi casa desde pequeño. Siempre ha 
estado muy vinculado a nosotros porque lo 
hemos vivido como música y como cultura. 
Nuestros mayores nos han criado dentro 
de esa manera de vivir con esa música. 
Vivencias como cuando mi madre dormía 
a mi hermano con una nana, haciendo la 
comida, o has escuchado a tus familiares 
celebrando nuestros eventos cantando 
flamenco. O, como es en mi caso, comiendo 
y viendo cómo generan para sobrevivir 
gracias al flamenco.

P: ¿Desde pequeño sabías lo importante 
que iba a ser el flamenco para tí?

R: No. Era una cosa normalizada dentro de 
nosotros. Desde pequeño, como cualquier 
niño, estaba en el colegio, y lo que más 
pensaba era en el fútbol. Siempre he hecho 
mucho deporte.

La diferencia está en que nosotros 
jugábamos a ser artistas. Imitábamos a los 
artistas que nos gustaban, era un juego 
para nosotros, pero no tenía en mi cabeza 
que eso pudiera ser mi sustento, como 

es ahora. Desde pequeño he tenido la 
guitarra, mi padre es guitarrista, y jugaba 
a ser guitarrista o bailaor. A ser cantaor 
nunca. Nunca me gustó eso de estar por 
delante, me refugiaba en la guitarra, que 
era lo que en mi casa tenía.

P: ¿Cómo fue el salto hasta darte cuenta 
que te querías dedicar a ello?

R: Es un trámite que va de menos a más. 
Empecé jugando a que quería ser artista, 
luego le dije a mi padre que me enseñara 
algo (aprendí muy lentamente), hasta que 
vinieron ‘los grandes’ y me propusieron 
acompañarlos. Ahí, lo que aprendía como 
una cosa normal, me lo empecé a tomar 
más en serio. Una vez aprendí, pude 
acompañar a Gaspar de Utrera, Fernanda y 
Bernarda, mi tía Pepa de Utrera, Turronero 
o mi abuelo el Cuchara de Utrera, entre 
otros. Pero si tengo que destacar un 
salto profesional, fue con mi tía Pepa La 
Feonga en un ‘Potaje’ con tan solo 16 años. 
Compartí cartel con Carmen Linares, Inés 
de Utrera y la Macanita de Jerez en un 
homenaje a las mujeres, representado por 
la Duquesa de Alba.

P: ¿Qué ha signif icado para ti la f igura de 
tu padre?

R: Para mí es, como yo diría, la cabeza de 
la guitarra. Mi padre ha sido mi cabeza, y 
el que me ha aportado desde pequeño ese 
‘veneno’ de coger la guitarra y tocar esas 
seis cuerdas.

Durante todo este momento ha tenido 
un trascurso, donde fue el primero que 
me aportó grandes cosas. Lo más básico 
diría yo, como es el compás, el sentirla 
y entenderla. Luego empecé, incluso 
a chocar con él. Como todo en la vida, 
empiezas a ver cosas que crees que según 
tal como va la vida tienes que tenerlas 
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presente. Él, gracias a Dios, no se ha 
salido de lo que es lo suyo. Valoro mucho 
lo que me enseñó, pero ‘dejo en mi bolsillo’ 
sus conocimientos, y los uso cuando los 
necesito. Yo siempre he estudiado. Empecé 
desde muy pequeño, con unos 13 años, 
aunque siempre hemos aprendido ‘con 
fatiga’, porque no existían las facilidades 
que hay hoy, como es YouTube. Hubiéramos 
avanzado mucho más rápido. Ha sido un 
inconveniente, pero a su vez, ha sido una 
virtud que nos ha hecho despertarnos 
antes el oído. Con 30 años me metí en el 
conservatorio y, 10 años después conseguí 
mi título de Grado Profesional de Guitarra 
Flamenca. La guitarra es una inquietud 
que nunca me siento bien. Cuando más 
sabes, notas que menos sabes. Es muy 
dif ícil asumir que lo sabes todo. Yo sigo 
pensando que me hacen falta muchísimos 
años para dejar de aprender. En cuanto a 
ejecución, aún puedo llegar muy lejos. He 
sido productor y he compuesto muchos 
discos. Pero aún así, siento que aún no he 
conseguido esa fuerza para decir: “Este 
soy yo”. Cuando lo haga, quiero hacerlo 
con los pies en el suelo, y pisando fuerte.

P: ¿En qué estás trabajando ahora o 
próximamente?

R: En mi casa todos somos artistas. Mi 
hija Sofía tiene el Grado Profesional 
de Baile Flamenco, y actualmente está 
haciendo una gira internacional. Mis 
otros dos hijos están terminando el Grado 

de Saxofón y Cante Flamenco. Mi mujer 
está especializada en Pedagogía de la 
Danza. Nunca paramos de tener proyectos. 
Muchos proyectos son iniciados por mí, 
pero la mayoría lo hacemos en conjunto, 
sobre todo mi mujer, mi mano derecha.

Ahora mismo tenemos cosas pendientes de 
Navidad, y estamos terminando de preparar 
dos proyectos para ver si sale adelante. 
Siempre tenemos cosas en el tintero para 
el momento en el que se puedan dibujar.n

Publicidad
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<<Echa bien tus cuentas, para que después no te 
arrepientas>>

Refrán popular

Intenta ser cauteloso con tus compras durante 
estas fechas si quieres ahorrar en Navidad, 
pasando unas buenas fiestas. 

Para que os animéis a organizar los gastos, os 
ofrezco unas sencillas pautas.

Llena el congelador

En las últimas semanas de diciembre, algunos 
alimentos como las gambas, los langostinos, el 
bogavante, el besugo, el cordero, el solomillo… 
aumentan su precio entre el 10 y el 50%. Compra 
ahora y congela pescados, carnes y mariscos 

(previamente cocidos, excepto almejas, percebes 
y navajas que no toleran bien la congelación). 
Soportarán la espera al menos dos meses y a 
algunos pescados les vendrá mejor: el anisakis 
muere a bajo cero. Aprovecha también las 
promociones y cestas de turrones, dulces y 
alcohol que los supermercados ofertan antes de 
que vaya avanzando el mes.

Utiliza productos de temporada

Los alimentos exóticos y fuera de época son más 
caros.

 Para ahorrar es interesante elaborar menús en los 
que utilicemos productos frescos y de temporada 
que permitirán preparar platos excelentes a un 
precio asequible.

Mira los descuentos

En casi todos los cines y teatros hay un día de 
entradas rebajadas. Aprovecha esas fechas para 
ahorrar viendo tus películas favoritas.

Si estás jubilado/a, también podrás comprar tus 
entradas a precios mini.

Prescinde de lo superfluo

El ahorro (que puede llegar al 50%) no vendrá 

Pautas para ahorrar en navidadPautas para ahorrar en navidad

Texto : Diego Marchal Arias

salud Física y mental
1319
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31
tanto de las compras anticipadas (aunque 
siempre interesa la previsión) como de 
la compra racional (mejor productos de 
temporada, evitar gastos superfluos…).

¿Realmente necesitas ropa nueva? Invierte en 
complementos llamativos o busca de segunda 
mano.

¿Y en decoración? Adorna tus maceteros con 
lazos rojos, plateados o dorados y llena jarrones, 
usa bandejas para centros de mesa o veleros 
con piñas, agujas de pino y alguna fruta seca 
que dé color, como la granada.

Planifica tus menús

Decidir con antelación los menús que 
prepararemos nos permitirá aprovecharnos 
de las ofertas 3x2 que muchos 
hipermercados ofrecen en Navidad y ahorrar 
considerablemente, sobre todo, en hogares con 
familias numerosas.

Eso sí, hay que estar bien atento a las etiquetas, 
al precio por unidad y por kilo para confirmar 
que es una oferta interesante.

Aprovecha los días clave

Existen días donde se ofrecen interesantes 
descuentos en numerosas tiendas y las ofertas 
se prolongan durante varios días.

Presta especial atención a los artículos 
electrónicos o tecnológicos y a los más caros 
(como la ropa de abrigo o de fiesta, muebles, 
etc.)

Controla los gastos hormiga

Como estar pendientes de lo que nos gastamos 
diariamente en caprichos, renunciar a tomar 
varios cafés fuera de casa, no comprar snacks 
en máquinas expendedoras o comer de túper o 
en casa en lugar de menú.

Todo ello ayudará a incrementar tu ahorro sin 
darte cuenta.

Un regalo para cada uno

¿Eres de los que compran los regalos el día 5 
por la tarde? No hace falta que te diga que es un 
error, pero no sólo para tus nervios. 

Si no sales con una idea fija de lo que quieres, 
eres más propenso a gastar excesivamente, solo 
para no irte con las manos vacías.

La Organización de Consumidores y Usuarios 
(OCU) aconseja planificar cuánto queremos 
gastarnos y en qué.

Haz una lista. Piensa un regalo para cada 
persona; podrás comparar precios e ir sobre 
seguro.

Otra idea: márcate un presupuesto y saca el 
dinero en efectivo en lugar de usar la tarjeta. 
Verás cómo se va esfumando el dinero y ello te 
servirá como pedal de freno.

¡FELIZ NAVIDAD AMIGAS Y AMIGOS!

Publicidad
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La Numerología es una ciencia ancestral que nos 
ayuda a tener un conocimiento más amplio sobre 
nosotros mismos. Es una herramienta que no solo nos 
aporta autoconocimiento, sino que a partir de este 
conocimiento más profundo de nosotros mismos nos 
ayuda a relacionarnos con los demás de una forma 
respetuosa e incondicional, nos muestra nuestros retos, 
así como nuestras cualidades innatas, que por supuesto 
debemos de potenciar.

A partir de este momento me voy a centrar en la 
Numerología Tántrica, esta se origina en la cultura 
Sikh de la India y se considera una ciencia espiritual 
milenaria. Esta disciplina estudia la fecha de nacimiento 
para ayudarnos a comprender cuales son nuestras 
reacciones internas y los impulsos que nos llevan a ser 
como somos.

De nuestra fecha de nacimiento se extrae nuestros 
números de: Alma, Karma, Regalo Divino, Destino y 
finalmente nuestro número de vida.  Según afirma 
María Lapuente en su libro Numerología Tántrica, la 
energía cósmica circula equilibradamente, el orden del 
universo es nuestro propio orden. 

Cósmica y universalmente somos parte integrante de 
este orden, nacemos, crecemos y morimos bajo unas 
leyes iguales para todo el mundo y regresamos al 
mismo ciclo tantas veces como nos sea necesario para 
alcanzar el conocimiento total para poder fundirnos 
nuevamente con la energía universal. Cada ser en su 
proceso espiritual ha de pasar por cinco estadios antes 
de llegar a su totalidad.

Esta Numerología también está integrada dentro del 
orden del universo y por lo tanto dentro del orden de 
cada uno en su momento actual. Cinco son los estadios 
de evolución y cinco los factores de evolución de la 
Numerología Tántrica, algunos de los cuales marcan las 
deficiencias y los otros las cualidades.

Los niveles de evolución son los siguientes: el 1º 
es el momento en que la persona empieza a tener 
inquietudes, el 2º es el momento en que ya se ha 
encontrado y se empieza a vivir de acuerdo con las 
enseñanzas. Es el camino que ha de llevarnos hacia la 
evolución consciente. El 3º es cuando después de haber 
trabajado durante meses o años el segundo nivel, el ser 
se da cuenta de que todo va mutando, todo va sobre 
ruedas y es en ese momento en el que se puede caer en 
la trampa del ego y se puede creer que ya no se necesita 
seguir practicando, en ese momento el ser debe trabajar 
para vencer ese ego y seguir adelante evolucionando, 
estaremos en el 4º cuando el ser empieza a fluir sin 
esfuerzo a través de la sabiduría divina, seguro del 
camino escogido.

Finalmente, el ser llega al 5º nivel que significa la 
verdad, este es el estado de unión con el universo.

Texto : Esther Iranzo

actualidad
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Merluza en salsa verde

Merluza en salsa verde. Una receta tradicional 
de la abuela facil de hacer. Una elaboracion 
economica de origen español. ¡Pruébala!

COMO HACER MERLUZA EN SALSA VERDE 
CON ALMEJAS Y GUISANTES

En una sartén amplia ponemos un chorrito de 
aceite a calentar a fuego medio. Cuando esté 
caliente ponemos los dientes de ajo picados. 
Dejamos que se cocinen durante unos 3 
minutos, que no cojan color. 

A continuación, agregamos una cucharada 
de harina. Integramos con el ajo y el aceite 
y dejamos tostar 1 minuto más. Añadimos 
el vino blanco. Subimos la potencia del 
fuego y removemos para integrar todos los 
ingredientes. Dejamos cocinar unos 5 minutos. 

Seguimos con la elaboración de la salsa verde 
para nuestra receta de merluza. Pasado este 
tiempo, añadimos los guisantes, el caldo de 
pescado y el perejil picado. Salpimentamos, 
volvemos a integrar todo nuevamente y 
dejamos cocinar a fuego suave  unos 15 
minutos.

Es el turno de añadir la merluza. Colocamos 
cada rodaja por toda la supercifie de la 
sartén para que se impregne bien de la 
salsa verde. Agregamos también las almejas 
y los espárragos blancos. Dejamos que se 
cocine todo, manteniendo el fuego suave, 
durante unos 20 minutos más. Servimos 
inmediatamente.

27
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4 rodajas de merluza  perejil fresco

3 dientes de ajo  Sal y pimienta

200ml de vino blanco Aceite de oliva

500ml de caldo de pescado

250g de guisantes

400g de almejas

300g de espárragos blancos grandes

n

n

n

n

n

n

n
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